

Zeitschrift: Aînés : mensuel pour une retraite plus heureuse
Herausgeber: Aînés
Band: 10 (1980)
Heft: 12

Rubrik: Chronique du MDA

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 04.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



«Connaissance 3»

Pour la séance inaugurale de la cinquième année de l'Université populaire du troisième âge, M. le professeur Claude Bridel, recteur de l'Université de Lausanne, nous a entretenus de *Science, Savoir, Sagesse*.

C'est le triple effort qui doit être soutenu dans toute entreprise de formation pour conduire l'initiation à diverses sciences, permettre l'acquisition d'un certain savoir et rendre possible la découverte d'une sagesse digne de ce nom.

Le scientifique dans la société

En première partie, le conférencier rappelle que si la science est un corps de connaissances ayant un objet déterminé et une méthode propre, une accumulation de faits n'est pas plus une science qu'un tas de pierres n'est une maison. L'expérience nous montre que l'effort scientifique le plus poussé n'en est qu'aux balbutiements d'une quête de la vérité.

Après l'euphorie de la science qui allait amener l'âge d'or, le scientifique commence à faire peur. Il n'est que de considérer la rupture grandissante entre un monde scientifique parvenu au plus haut point d'une recherche qui laisse entrevoir des conquêtes encore plus fantastiques, et le monde tout court qui le comprend de moins en moins. Le vrai scientifique doit et peut trouver le courage d'inscrire son œuvre propre non pas uniquement dans les désirs scientifiques, mais dans les besoins de l'humanité. C'est la question du rapport du scientifique à la société des hommes.

Le savant

Tandis que scientifique signifie opération de l'esprit, *savant*, qui vient d'un verbe latin, signifie: goûter, savourer. Un savant? Un homme qui goûte à la connaissance et qui en donne le goût; cela veut dire que chacun peut devenir savant pour ses proches et son entourage. Un savant est un homme ouvert, en marche, jamais arrivé, chez qui il y a toujours place pour accueillir du nouveau, pour savourer, goûter; ce qui était inconnu avant. Le savant, un

gourmet, un gastronome, celui qui exprime le mieux notre sort de continuels questionneurs, et, même, au-delà des mots, de rêveurs. Comme cela nous donne envie de devenir des savants, selon cette optique!

La sagesse

Et la sagesse? De même étymologie que science et savoir, mais plutôt un art de vivre. Que serait la science, que serait le savoir s'il n'y avait pas une sagesse pour les soutenir et leur donner un sens?

Depuis toujours, on rencontre des hommes en quête de sagesse, harmonie de la pensée et de la vie. Le livre des *Proverbes* exalte l'expérience, ce que la vie a appris aux vieillards. Un jeune homme ne saurait être à lui seul un sage. Le sage est l'homme arrivé à la maîtrise de sa vie et qui sait la communiquer à autrui. Il sait aussi, d'expérience, que la sagesse n'est pas inventée des hommes; lorsqu'ils la rencontrent sur leur route, il y a longtemps qu'elle y a été placée par Dieu. La conclusion nous a tellement enthousiasmés (Dieu en nous) que nous ne résistons pas au plaisir de vous la citer:

«Sagesse jamais acquise, possédée, toujours à réviser à partir de l'acceptation de notre dépendance. L'homme n'est qu'un souffle, sans doute, mais un souffle quand même; pour peu qu'il se laisse animer par le souffle de

Dieu, il lui est possible de devenir un sage.

»L'apôtre Paul aux prises avec l'intellectualia d'Athènes. Rien de bâti chez cet homme de grande culture, épris de sciences et de lettres grecques. Les choses se sont pourtant gâtées pour lui à ce virage de sa harangue où, brusquement, il invita scientifiques et savants à la sagesse. De quel droit? Simplement celui de témoin à qui, au plus haut point de son assurance, Dieu avait révélé qu'il n'était qu'un fou; mais du même coup, il lui offrait toute la sagesse en la personne du Crucifié ressuscité.

»S'il est un emblème propre à rassembler dans une vraie sagesse les scientifiques et les savants, vous comprendrez que je propose une Croix».

Ils sont 5700 ceux qui vont suivre les cours universitaires de Lausanne. «Comment répondre à tant d'attentes et éveiller tant d'esprits?» se demandent le recteur et les professeurs devant cette nouvelle année.

Nous, du troisième, voire du quatrième âge, nous sommes aussi concernés par cette nouvelle volée. Répondons que nous sommes présents, que nous avons entendu l'appel.

Si nous ne pouvons suivre tout leur cheminement scientifique, par notre savoir, notre aptitude à savourer, à goûter, à rester ouverts, par notre sagesse, chaque jour remise en cause, nous pouvons les aider.

flg

Des vacances en février...

Iles Canaries La Côte d'Azur

Playa del Ingles (Gran Canaria)

3 semaines du jeudi 12 février au mardi 3 mars 1981.

Prix: Fr. 1420.— (membres MDA); Fr. 1470.— (non-membres).

Prestations: Vols Genève-Las Palmas-Genève; transferts aéroport-Playa del Ingles et retour; logement en appartement de 2 pièces (2 personnes par appartement); petits déjeuners. Appartements avec cuisine, balcon, téléphone et radio. Magasins à proximité, snack-bar et restaurant dans la résidence.

Baignade: soit à la piscine de la résidence, soit à la mer, où un bus vous conduit en quelques minutes gratuitement.

Giens au temps des mimosas

Le village de vacances est situé sur la presqu'île de Giens, à 12 km de la ville d'Hyères, dans un site merveilleux, entouré par la mer, à proximité des îles d'Or.

10 jours: du 12 au 21 février 1981.

6 jours: du 21 au 26 février 1981.

Grasse pendant le carnaval de Nice

Le village-vacances est construit dans un parc naturel de 17 hectares, à 15 km de Cannes. Grasse est la cité des parfums.

10 jours: du 12 au 21 février 1981 et du 3 au 12 mars 1981.

6 jours: du 21 au 26 février 1981 et du 26 février au 3 mars 1981.

Prestations et prix:

6 jours: Fr. 370.— (membres MDA); Fr. 420.— (non-membres).

10 jours: Fr. 490.— (membres MDA); Fr. 540.— (non-membres).

Pour Giens, comme pour Grasse: voyage en car, pension complète, excursions en car comprises. Séjours en chambre individuelle dans complexe.